

連載「大友時代を生きた人々」

国際文化学部長 鹿毛敏夫教授の

「禅僧画家・牧谿の作品～守護・戦国大名垂涎の的に～」が掲載

●大分合同新聞朝刊 2023年9月22日(金)

大友時代を 生きた人々

鹿毛
敏夫



16世紀豊後の戦国大名大友義鎮（宗麟）の手元に、13世紀中国の禅僧画家牧谿が描いた絵が複数コレクションされています。例えば「鳩図」。永禄元（1558）年10月、義鎮は、この書として結美し、義鎮は正式に

豊前と筑前両国の守護職に補任

禅僧画家・牧谿の作品 守護・戦国大名垂涎の的に



牧谿「鳩図」（個人蔵）

を依頼するに際して、自ら所蔵する「鳩図」を献上したのです。義鎮の画策は、翌永禄2（1559）年6月26日付け足利義輝御教書として結美し、義鎮は正式に

豊前と筑前両国の守護職に補任

あつたと言われます。

牧谿の絵画は、その後、禅宗

の全盛期を迎えた室町期の日本

に近い西湖畔の六通寺の開山で

と呼称される8代将軍足利義政

のコレクションの中に、牧谿や

玉潤の作品が多数含まれてい

るのと同様に、九州の大名大友

義鎮の絵画コレクションにも、

彼らの作品が一種のブランド絵

画として収集されたのです。

（名古屋学院大学国際文化学

部長・教授）

されました。その際、大館晴光

は「鳩図」の贈与を丁重な言葉

で謝し、その「秘蔵」を義鎮に

伝えていました。

牧谿は、中国の南宋末期から

元の初期にかけての禅僧であり

水墨画家です。生没年は定かで

ありませんが、四川省の蜀の

出身で、南宋の都臨安（杭州）

に近い西湖畔の六通寺の開山で

と呼ばれる8代将軍足利義政

のコレクションの中に、牧谿や

玉潤の作品が多数含まれてい

るのと同様に、九州の大名大友

義鎮の絵画コレクションにも、

彼らの作品が一種のブランド絵

画として収集されたのです。

（名古屋学院大学国際文化学

部長・教授）

に船載されて高い評価を受ける

ようになるとともに、日本画壇

にも大きな影響を与えます。さ

らにその作品は、室町幕府の將

軍や各地の守護・戦国大名の垂

涎の的となります。「東山御物」

と呼ばれる8代将軍足利義政

のコレクションの中に、牧谿や

玉潤の作品が多数含まれてい

るのと同様に、九州の大名大友

義鎮の絵画コレクションにも、

彼らの作品が一種のブランド絵

画として収集されたのです。

（名古屋学院大学国際文化学

部長・教授）

府内 上原館や大友館、臼杵

の丹生島城の主殿の書院の間の

みならず、豪商仲屋宗越や有力

家臣の屋敷にも牧谿や玉潤らの

掛け軸が飾られ、蒔絵や螺鈿の

調度品がしつらえられました。

大名権力の主導による地域社会

の文化的アイデンティティーの

結晶として、「大友文化」と称す

べき特徴ある文化が16世紀の九

州で展開していたと言えます。

（名古屋学院大学国際文化学

部長・教授）

に船載されて高い評価を受ける

ようになるとともに、日本画壇

にも大きな影響を与えます。さ

らにその作品は、室町幕府の將

軍や各地の守護・戦国大名の垂

涎の的となります。「東山御物」

と呼ばれる8代将軍足利義政

のコレクションの中に、牧谿や

玉潤の作品が多数含まれてい

るのと同様に、九州の大名大友

義鎮の絵画コレクションにも、

彼らの作品が一種のブランド絵

画として収集されたのです。

（名古屋学院大学国際文化学

部長・教授）

に船載されて高い評価を受ける

ようになるとともに、日本画壇

にも大きな影響を与えます。さ

らにその作品は、室町幕府の將

軍や各地の守護・戦国大名の垂

涎の的となります。「東山御物」

と呼ばれる8代将軍足利義政

のコレクションの中に、牧谿や

玉潤の作品が多数含まれてい

るのと同様に、九州の大名大友

義鎮の絵画コレクションにも、

彼らの作品が一種のブランド絵

画として収集されたのです。

（名古屋学院大学国際文化学

部長・教授）